

Die Geschichte der Industrialisierung in Bielefeld: Die Gründung von Fabrikanlagen

Der Bielefelder Kaufmann Bolenius schrieb in einer Stellungnahme für die Regierung in Minden im Oktober 1849:

Q1: Für die Einführung von Maschinen

Die Handspinnerei ist durch ausländische Maschinen-Spinnerei so gründlich ruiniert, daß einem hiesigen Etablissement nichts mehr dazu zu tun übrig geblieben ist. Nichts in der Welt wird es vermögen, das Gewerbe der Handgarn-Spinnerei wieder lohnend zu machen. Wie man sich auch dagegen sträubt, dasselbe wird doch nach und nach einschlafen. [...] In der Einführung der Maschinengarn-Spinnerei allein liegt das Mittel, den Spinnern eine neue und lohnende Arbeit in die Hand zu geben.

Quelle: Gerda Höffinghoff, Bemühungen um die Mechanisierung des Bielefelder Leinengewerbes, Bielefeld o. J., S. 47.